

España está en camino de libertarse de los invasores piratas y asesinos

Deben ser expulsados sin pérdida de tiempo, los japoneses espías en C.R.

El Clero Francés acepta la mano tendida de los comunistas

EDITORIAL

Al má gen de la Exposición Nacional

La Exposición del Liceo de Costa Rica está hablando muy claro al pueblo de las múltiples posibilidades de superación con que cuenta nuestro país, posibilidades que para ser aprovechadas requieren una acción gubernativa enérgica e inteligente.

Visitamos la exposición de productos y de obras nacionales que está instalada en el Liceo de Costa Rica. Confesamos que al iniciar nuestra visita teníamos mucho pesimismo en el ánimo; pero que al terminarla el pesimismo se había trocado en un optimismo vigoroso y consciente. En efecto, esa exposición habla muy claro al pueblo de las múltiples posibilidades de desenvolvimiento económico de nuestro país. No en vano ha dicho tantas veces nuestro Partido que Costa Rica posee tesoros fabulosos que los costarricenses desaprovechamos. Hemos tenido razón cuando hemos afirmado categóricamente que no hay justificación para que sobre un territorio tan rico y con tantas avenidas abiertas hacia la prosperidad, viva un pueblo de mendigos. Costa Rica puede centuplicar la producción agrícola de su suelo; Costa Rica puede establecer y sostener industrias propias capaces de cubrir el 70 por ciento de las necesidades del pueblo; Costa Rica puede darle, con muy poco esfuerzo un gran impulso a la cultura artística y científica de su pueblo. Todo eso es posible y un Gobierno por nosotros, con visión clara de los problemas nacionales, podría iniciar tal obra y adelantarla aun sin salirse de los marcos de la actual organización social del país. Pero por qué no decirlo? Todavía es tiempo de que el actual Gobierno rectifique sus desaciertos y escriba una de las mejores páginas de nuestra Historia, poniendo los intereses de la agricultura, de la industria y de la cultura nacionales por encima de los intereses de la política y del gamonalismo; decidiéndose a emplear los dineros nacionales, no en satisfacer los caprichos de don fulano o don zutano, ni en obtener la voluntad electoral de tal conglomerado o de cual otro, sino en la realización de obras serias que sean apoyo positivo a la verdadera agricultura, a la verdadera industria y a la verdadera cultura nacionales. Sobre este tópico publicamos en el número anterior algunas consideraciones genéricas a las cuales remitimos una vez más a nuestros lectores.

Dicho lo anterior, preguntémosnos: ¿qué posibilidades tiene el actual G. Gobierno para realizar una obra como la que dejamos indicada? ¿Claramos que tiene algunas aunque no todas las que podría tener. Desgraciadamente la poca visión de los actuales gobernantes obstruyó las mejores. ¿En qué forma? Por medio del famoso Tratado Comercial con los Estados Unidos. Ese Tratado nos imposibilitará, durante mucho tiempo, para desenvolver nuestros propios recursos industriales y agrícolas; durante todo ese tiempo, estamos condenados a ser simples clientes de los industriales y agricultores norteamericanos; y también de los ingleses y los industriales y agricultores de todos aquellos otros países que nos vayan imponiendo tratados semejantes al firmado con los Estados Unidos. Nuestros lectores recordarán que cuando el Tratado Comercial se discutió, nuestro Partido se pronunció contra él alegando razones que hoy están ampliamente robustecidas por la exposición del Liceo de Costa Rica.

Dediquemos ahora un párrafo al salón ocupado por la Secretaría de Salubridad. Nos parece que esa Secretaría ha hecho un esfuerzo muy acertado y digno de aplauso. Lástima que las demás Secretarías—exceptuando a la de agricultura—no hubiesen puesto ante los ojos del pueblo su labor y sus proyectos para el futuro, en la forma objetiva como lo ha hecho la Secretaría de Salubridad. Tiene además la exposición de esta Secretaría otra utilidad; y es que da lecciones muy importantes al pueblo: las gráficas, por ejemplo, que hay en las paredes, revelan con una claridad asombrosa una serie de aspectos de nuestra vida social, para muchas gentes insuspechados; el modelo de excusado sanitario que se exhibe en el centro del salón, revela un esfuerzo muy apreciable, dentro de las posibilidades económicas del erario, en bien de la salubridad de las masas; los frascos contentiendo estómagos destruidos por los parásitos intestinales y vientres podridos por la sífilis y monstruos humanos elaborados por la misma sífilis—además, tienen un altísimo valor educativo; y por último, cuentan muy felicitosamente esas cuestiones no habría el mismo efecto de esos frascos de cristal colocados allí en un estante a la vista del público; semejante valor educativo tiene el comportamiento donde se ven y se oyen cuestiones relacionadas con el consumo de la leche en nuestro país; aquí, viendo, qué

Pasa a sexta página



San José, 26 de Diciembre de 1937

Editor E. Jiménez G.

Nº 271

Teruel rescatado de las barbarie fascista

Las tropas D'el Duce huyen desordenadamente: el envoltorio avanza leal

La España auténtica, la republicana, está de fiesta. Lo estamos también todos los hombres libres del mundo que vemos en esa dramática y heroica lucha el primer episodio y quizá el decisivo, de la gran contienda entre las fuerzas del porvenir y las fuerzas del pasado. Entre el progreso y la barbarie.

Más de un año ha necesitado el pueblo español, en las peores condiciones, para organizarse y entrar al ejército que debe libertarla de las garras de los traidores y de los invasores extranjeros. Ese ejército es ya una realidad y los asesinos comienzan a sentir los primeros puñetazos en el rostro.

Teruel ha caído en manos del Gobierno de España. La caída de Teruel, no solo ha puesto el heroísmo del pueblo español, sino muy principalmente de la superioridad de la técnica militar de los hombres honrados que están al frente de ese pueblo. Se ha evidenciado que Franco obtuvo victorias en tanto estuvo enfrentado a los ejércitos de los ejércitos, con una fuerza mercenaria extranjero bien equipado, a hombres sin entrenamiento militar y apenas armados de herramientas de trabajo y de rifles cargados con sal. Pero hoy, que el pueblo de España se ha organizado y se ha militando dentro del proceso mismo de la lucha, Franco se ha revelado como una "apargata" para usar una forma pintoresca de decir nuestro pueblo. Ahora resulta que hasta la famosa toma del Alcázar de Toledo, fue una medida de patas (Franco tiene patas) de Franco, considerando la guerra española en su conjunto. En tanto Franco se encargaba de dar golpes espectaculares atendido a que luchaba contra un pueblo heroico, Mijaíl, sinceramente en colaboración con sus demás compañeros de armas—se preparaba para aprovecharse de la imbecilidad de Franco.

Pasa a la sexta página

Los japoneses que están en nuestro país haciendo cultivos de algodón, son espías del Japón en C.R. y deben ser expulsados sin pérdida de tiempo

Hay en Costa Rica unos cuantos japoneses que hacen cultivos de algodón en nuestro país. Resulta—según las versiones de los ingenieros—que el Japón está deseoso de mantener un enorme mercado de consumo y con ese objeto ha enviado técnicos a cultivar algodón en nuestro país para luego comprarlo. Se va a salvar el Japón con las compras que le haga Costa Rica. ¿Será posible que los hombres de Gobierno creen sinceramente en esas versiones estúpidas? Será posible que esos hombres no se hayan dado cuenta de que los tales agricultores japoneses que están haciendo en nuestro país se están estudiando las posibilidades para una invasión japonesa de nuestro suelo en el futuro? El Japón está firmemente dispuesto a llevar adelante el famoso plan del Barón de Tanaka, el cual conduce a la dominación del mundo por el Japón. La conquista de China es parte del plan del Barón de Tanaka. Y en todo caso—un prescindimiento de ese plan—queda en pie una realidad: y es la de que el Japón se prepara para una guerra con los Estados Unidos que tarde o tem-

prano tendrá que estallar. Es guerra tendrá como campos de batalla las regiones cercanas al Canal de Panamá. Costa Rica será un consecuente campo de batalla. Es justo que a vista y paciencia de nosotros, es más, con la complicitad nuestra el Japón se prepare para esa lucha en nuestro suelo? Ha pasado o tres años, nosotros denunciámoslos desde estas mismas columnas otra matambrosa japonesa: denunciámoslos que los barcos pesqueros que actuaban en el golfo de Nicoya, más que pescar, estaban robando nuestra costa del Pacífico; y dijimos esos apoyados en observaciones que tuvieron oportunidad de hacer miembros del Sindicato de Boteros de Puntarenas. El Gobierno de aquel entonces puso oídos de merced a nuestra denuncia. Hará lo mismo que con la que hoy hacemos? Continuará creyendo el Presidente de la República que los astutos japoneses que están en nuestro país se preocupan únicamente de aumentar nuestra riqueza agrícola? Continuará el Presidente permitiendo que esas gentes pliecen fríamente la destrucción de nuestro país para un futuro cercano?

Del pugilato Manuel Isaac Ugalde Vs don Ricardo Jiménez Oreamuno

Ha continuado el pugilato de Manuel Isaac Ugalde con don Ricardo Jiménez. Nos tros también hemos resultado metidos en la danza. Una noticia la que publicamos en el número anterior nos vino una arremetida de don Ricardo

que contestaremos oportunamente.

Peró lo que queremos destacar a mezzidía de repugnancia de Manuel Isaac, este sujeto, que en otro tiempo hizo de la adulación don Ricardo una profesión

Pasa a la 6a. página

ACEPTADA LA MANO TENDIDA

Paris, 21.—La reciente declaración del Papa a los Prelados franceses ha despertado en Francia la querrela de "la mano tendida". El periódico conservador "L'Œuvre" publica la carta que le dirige a este respecto el Padre dominicano María Gorge: "Los católicos tomamos, pues, la mano tendida de los comunistas. Nosoy yo quien dice sino nuestro Santo Padre el Papa Pio XI. Vosotros estáis asombrados y yo también he comenzado por asombrarme. Sin embargo, si se releen las consignas del Santo Padre dadas a los obispos franceses que fueron a visitarlo, es evidente que no pide en manera alguna cambiar nuestra teología contra el materialismo en sentido

ampoco intenta decirnos que os comunistas no son nada de lo que ellos piensan que ni son marxistas. Nada de eso, los comunistas siguen siendo comunistas como nosotros criamos. Pero es muy verdad que sus nuestros hermanos en Jesucristo. El más elemental cristianismo no es de contestar a quien os tiende la mano de que nada queremos saber de él. Los comunistas en Francia nos tienden a mano y nosotros debemos aceptarla."

¡¡DE ULTIMA HORA!!

Las autoridades sanitarias, en la mañana de hoy, descubrieron cuatro quintales de carnes de caballo en el GRAN HOTEL COSTA RICA. Así como una enorme cantidad de carnes introducidas al país de contrabando. Esperamos una enérgica sanción por parte de las autoridades, contra los infractores de los Reglamentos de Sanidad y de los infractores del Fisco, vestidos de fraje y zapatos de obrero. Las carnes están litadas de hormigas de contrabandistas de "churrin", a quienes los comunistas, en forma de un impuesto, le ley el

Pasa a la 6a. página

Actividades Electorales en toda la República

Del 1o. de Enero en adelante se intensificarán las actividades de propaganda

El 2 de Enero se inaugurará nuestra campaña por radio con un Programa especial de 7 a 9 p.m.

Sección de San José

Nuestro partido no espera más que la terminación de las fiestas cívicas, para redoblar la campaña por nuestras listas de candidatos y por nuestra Plataforma Política. El lunes 3 de Enero se celebrará una reunión de todos los secretarios de célula con el Secretario de Propaganda en la Secretaría del Partido, para discutir el plan de agitación en la ciudad de San José. El domingo 2, a las siete de la noche, iniciaremos nuestras transmisiones diarias por radio. El programa que se desarrollará esa noche será dedicado a la provincia de San José y hablarán ante el micrófono tres compañeros que encabezan la papeleta del Partido por la provincia, Manuel Mora, Carlos Luis Sáenz y Jaime Cerdas.

Gran Mitin en San Juan de Tibas

El miércoles se celebró en San Juan de Tibas, con la asistencia de los compañeros Mora y Carlos Luis Sáenz, como oradores, un concurrido mitin. Los numerosos asistentes aclamaron a nuestros oradores, poniendo de manifiesto las simpatías que existen en ese pueblo por nuestra causa.

Mitines en Zapote y en Coronado

El domingo próximo hablarán en el Zapote, en un mitin que se celebrará a las siete y media de la mañana, los compañeros Marcelino Molina, Jiménez G. y Jaime Cerdas. El lugar escogido para la reunión es la esquina de la pulpería de Hermínio Román. A las nueve de la mañana hablarán el mismo día en San Isidro de Coronado, en una de las esquinas: de la plaza, los compañeros Rodolfo Guzmán, Arnoldo Ferreto y Carlos Luis Sáenz.

Crece el entusiasmo en Alajuela por llevar al Congreso al c. Carballo

Alrededor de mil personas asistieron al Mitin del sábado pasado en Naranjo. El teatro del lugar no pudo contener tanta gente. Nuestros compañeros oradores fueron aclamados y el c. Carballo fué objeto de una verdadera ovación.

Francamente que no creímos que fuera a revestir el éxito que revistió el mitin organizado por nuestro Partido el sábado próximo pasado en el teatro de Naranjo. Sin exageración se puede afirmar que centenares de personas tuvieron que agruparse en la calle para escuchar a nuestros oradores, pues el teatro resultó muy pequeño para contener tanta gente como asistió a la reunión.

El primero en hacer uso de la palabra fué el camarada Urbina, de Alajuela, quien hizo un corto discurso de agitación. Sus palabras fueron acogidas con entusiasmo por el auditorio. Lo siguió el compañero Fallas quien abordó algunos aspectos de la política agraria enunciada en nuestra Plataforma y que sirve de base a nuestra lucha por proporcionar tierra a los campesinos costarricenses. Fallas fue muy aplaudido. A continuación subió a la tribuna el camarada Cerdas quien hizo una fuerte crítica de la obra administrativa del actual gobierno.

El entusiasmo demostrado por el pueblo al escuchar este discurso, puso de relieve su descontento con la política del Pde. Cortés. Luego hizo uso de la palabra el camarada Ferreto, quien hizo un breve análisis de la labor parlamentaria realizada por los compañeros Mora y Jiménez Guerrero, al través del cual demostró que la política de nuestro Partido es la política que más conviene a los diversos sectores del pueblo. Ferreto probó que los diputados del Partido Comunista no solamente habían sido los abogados del proletariado en la Cámara, sino también de los pequeños propietarios y de todos los hombres que en una forma o otra contribuyen con su esfuerzo al enriquecimiento del país. Finalmente subió a la tribuna, en medio de una atronadora salva de aplausos, el camarada Carballo. Comenzó explicando a su pueblo (Carballo nació y creció en Naranjo) por qué militaba en el Partido Comunista. Luego abordó algunos puntos importantes de nuestra Plataforma Política, insistiendo en aquellos en los cuales se plantearon la solución de los problemas más agudos de los trabajadores del campo, tanto peones como pequeños propietarios. Al descender de la tribuna, el pueblo de Naranjo allí donde le manifestó su aprobación unánime a nuestra política y su candidatura.

Integrada la papeleta Municipal de Heredia en la Convención celebrada el lunes p. p. en el Teatro Cordero

Con numerosa asistencia, se efectuó el lunes 20 de los corrientes la Convención Electoral de la Sección de Heredia. Antes de iniciarse el acto, fué pasada por la pantalla la película que presenta la visita de una legación de milicianos españoles a Moscú, con ocasión de la celebración del 20 aniversario de la Gran Revolución de Octubre. A Continuación hizo uso de la palabra el compañero Mora, siguiéndolo luego, en su orden, los compañeros Carlos Luis Sáenz, Fallas y Ferreto. Tanto durante la exhibición de la película, como durante los discursos pronunciados por los compañeros, reinó gran entusiasmo entre el numeroso auditorio.

Terminados los discursos, abrió el compañero Mora el debate para la integración de la papeleta municipal. Para ocupar el primer puesto fue propuesto el nombre del compañero Ferreto, quien ha sido durante cuatro años representante de nuestro Partido en la municipalidad del cantón central de Heredia. La Asamblea nombró por aclamación al camarada Ferreto. Para el segundo puesto fueron propuestos varios nombres, resultando electo el compañero Demitilio Vargas, obrero mecánico y magnífico militante de la sección. Para el tercer puesto fué electo el camarada Graciliano Bogantes, pequeño comerciante sumamente estimado en el sector del norte de la ciudad. Para el cuarto fué nombrado el compañero Bienvenido Peñaranda, quien ya estuvo representando al Partido durante dos años en la Municipalidad de Heredia. Para ocupar el quinto puesto fué nombrado el compañero Gonzalo Gutiérrez, empleado de comercio y militante, del distrito del San Pablo. Como primero, segundo y tercer suplente, fueron nombrados los compañeros Amadeo Cordero, Jesús Ledezma y Manuel Solís, respectivamente. Como Síndico propietario por el centro fué electo el compañero Gonzalo Calvo.

El gran Mitin de Puntarenas

Mil hombres aclamaron al camarada Jiménez Guerrero en este gran mitin del sábado próximo pasado

Tal como se había anunciado, el sábado próximo pasado se celebró en el puerto de Puntarenas un gran mitin con la asistencia de los compañeros Mora y Jiménez Guerrero como oradores del P. C. y del Lic. Eduardo de la Guardia por el Partido Socialista. A pesar de que por dificultades opuestas por las autoridades del puerto, no fué posible celebrar el mitin en un lugar céntrico, la asistencia fue numerosísima, calculándose en mil personas.

El primero en hacer uso de la palabra fue el camarada Jiménez Guerrero, candidato de nuestro Partido por la provincia de Puntarenas. Al subir a la tribuna, el pueblo acogió con una salva de aplausos al compañero Jiménez, signo de las simpatías de que disfruta. Este pronunció un conceptuoso discurso, abogando por una nueva política para el país. A propósito de esto declaró que los sistemas viejos de nombrar candidatos por camarillas inmorales de mangoneadores, debía de ser sepultado. Nuevos hombres y una firme política de izquierda es lo que necesita el país, manifestó el camarada Jiménez al atacar la orientación general de la política del actual gobierno y los candidatos por él lanzados.

Seguidamente subió a la tribuna el Lic. Eduardo de la Guardia, viejo luchador de izquierda en el puerto. Se refirió especialmente a los problemas locales, atacando a la argolla de «parises y com» que han venido viviendo a la sombra de la municipalidad de Puntarenas desde tiempos inmemoriales. Recomendó al pueblo apoyar la candidatura del camarada Jiménez Guerrero, a quien dijo no conocer personalmente, pero cuya labor parlamentaria de todos conocida era una garantía para el electorado.

Gran Mitin en Orotina

El domingo 9 de enero se celebrará en Orotina, en lugar público, un gran mitin al que asistirán como oradores los compañeros E. Jiménez G., Urbina, Jaime Cerdas y Luis Carballo.

Imprenta CARTIN Hnos.

El Sábado parten en gira por la Zona Atlántica los compañeros

FALLAS y MORA

ITINERARIO

Sábado:	Guápiles (centro)	8 p. m.
Domingo:	Jiménez (centro)	8 a. m.
	Guácimo (centro)	4 p. m.
Lunes:	Plataf Encanto	3:30 p. m.
	Siquirres (centro)	8 p. m.
Martes:	Plataf. Carmen	8 a. m.
	Plataf. S. Alberto	4 p. m.
Miércoles:	Plataf. Río Jiménez	4 p. m.
Jueves:	Ramal Matina	4 p. m.
"	" Matina (centro)	8 p. m.

NOTA: Sujeto a las posibles irregularidades del itinerario ferroviario.

Queremos que quede bien clara nuestra POSICION

frente a la ley que rebajó el impuesto de exportación del café

Es necesario que expliquemos al país una vez más, y ya oficialmente desde estas columnas, cuál fue nuestra posición, frente a la ley que bajó el impuesto a la exportación del café. Al iniciarse la discusión de esa ley, el camarada Jiménez Guerrero, en nombre del Partido, declaró en el Congreso que nosotros estábamos de acuerdo con la ley, siempre que se nos garantizaran tres cosas: 1. que al disminuirse el presupuesto nacional con la merma del impuesto, se equilibrara suprimiendo partidas innecesarias de él;

2. que al entrar en vigencia la ley estaría modificada la otra que regula las relaciones entre exportadores y beneficiadores en forma tal que los primeros quedaran protegidos con un aumento en los precios que actualmente se les pagan;

3. que también se modifi-

caría la ley de salario mínimo aumentando el salario actualmente fijado para los peones de los cafetales. La razón de esta tesis nuestra es clara: nosotros no podíamos estar de acuerdo en que se les bajara el impuesto a los cafetaleros exportadores para que estos señores aumentaran sus utilidades en bien de ellos exclusivamente. Nosotros avogábamos la baja del impuesto pero siempre que esa baja beneficiara también a los productores de café y a los peones.

Ninguna de nuestras tres condiciones se cumplieron. Los grandes exportadores se comieron solos un festín que al pueblo de Costa Rica le tocó pagar. Las consecuencias las palpará el país entero antes de pocos meses.

Los productores de café, y sobre todos los pequeños, se convencerán de que la ley dada en ninguna forma los beneficiará a ellos.

La Sastrería

LA ULTIMA MODA

— de —

Harold Nicholas

se complace en saludar a su numerosa clientela

Deseándole Muy Felices Pascuas y un Próspero Año

Nuevo



LENIN Y LA TECNICA

G. KRIJANOVSKY

Recuerden nuestros camaradas las condiciones en que vivíamos a comienzos de 1920, cuando todavía estábamos en guerra y la desorganización económica se dejaba sentir a cada momento en las formidables dificultades que nos impedían satisfacer las necesidades públicas más urgentes.

Recuerden cómo evoca el célebre escritor Wells su conversación con Lenin a propósito de la electrificación de Rusia. Wells estaba convencido de que la electrificación convenía, por ejemplo, a un país como Inglaterra, pero que teniendo en cuenta las extensiones desérticas de Rusia no era más que una idea fantástica. Pero reconoce que la convicción de Lenin quebrantó la suya y que incluso pensó en la posibilidad de electrificar a Rusia a condición de que el propio Lenin se pusiera al trabajo.

Si, Lenin, además de que sabía tener en cuenta las fuerzas de la ciencia y de la técnica, tenía una profunda, una inquebrantable seguridad en las vigorosas fuerzas de los trabajadores de Rusia, fuerzas agitadas por el torbellino de la revolución.

Una vez, hablando con él, le dí la cifra colosal a que había llegado la producción de bombillas eléctricas en los Estados Unidos. Relacionando esta cifra con los cien millones de habitantes de los Estados Unidos, se veía que el alumbrado eléctrico era verdaderamente democrático, alcanzaba a las capas "inferiores" de la población. Recuerdo que llegamos a la conclusión, Lenin y yo, de que en las condiciones del régimen soviético, pasados los primeros diez años desesperadamente duros del comienzo, podríamos popularizar en Rusia con un ritmo mucho más decisivo que en América, los progresos de la ciencia y de la técnica.

Algunas semanas después de esta conversación, recibí de Lenin la siguiente carta, tan característica:

"Gleb Maximilianovitch. Se me ha ocurrido una idea. Es preciso hacer propaganda de la electricidad. ¿Cómo? No sólo de palabra, sino con el ejemplo.

¿Qué quiere decir esto? Lo más importante es hacer la popular. Para ello, es preciso desde ahora establecer un plan de electrificación de cada casa de la R. S. F. R. S.

Esto será largo, porque para veinte millones (40 millones?) de bombillas, tardaremos mucho en tener hilos conductores, etc. Sin embargo, necesitamos un plan "mediatamente" y previsto para cierto número de años.

Primer punto.

En segundo lugar, necesitamos inmediatamente un plan resumido, y tercero, y esto es lo más importante, hay que saber suscitar la emulación y la iniciativa de las masas, para que se pongan inmediatamente a la obra.

¿No sería posible levantar con urgencia poco más o menos el plan siguiente?:

1.—Todos los cantones rurales tendrán alumbrado eléctrico de aquí a un año (10 o 15 mil.)

2.—Todas las aldeas (un millón de verstas, pero no más de tres o cuatro millones) en dos años.

3.—Muy en primer lugar la "isba isla de lectura" y el Soviet de diputados (dos luces.)

4.—La confección de los postes debe comenzarse inmediatamente de la manera que se indique.

5.—Procedan inmediatamente ustedes mismos a la fabricación de aisladores (las fábricas de cerámica son, si no me equivoco, pequeñas y locales. ¿no?); indicad el procedimiento.

6.—En cuanto al cobre para los conductores, procurense ustedes mismos en los distritos y en los cantones (ligera alusión a las campanas de las iglesias, etc.)

7.—Organizad la instrucción sobre cuestiones de electricidad, de tal o cual modo.

¿No se podría reflexionar sobre este proyecto, elaborarle y "decretarle"?

Suyo,

LENIN".

Es cierto que a un Ingeniero le sería fácil hacer las correcciones indispensables a las cifras y las líneas de esta carta, pero esto no cambiaría nada al hecho de que este billete por sí solo nos autoriza a llamar justificadamente a las bombillas que con el tiempo difundirá la luz eléctrica por todos los rincones de nuestra Rusia campesina. Las bombillas de Ilich".

Versos de Carlos Luis Sáenz

EL MILICIANO

Allá junto a la arboleda cayó el soldado; nadie sabe que ha muerto en esta noche, frente al cielo blanco. Lenta mana la sangre de su pecho baleado; sus compañeros en las filas, ahora entonan un cántico de triunfo: los nazis y fascistas hubieron, derrotados, por el campo. Aquí sigue tendido el buen muchacho; un remolino de hojas secas le echa el viento de un árbol, y en el cañón de su fusil titila levemente la luz de un astro. ¿Quién era este caído? Las calles de Madrid conocieron su paso; Jamás quiso ser sirviente del rey, ni de los altos señores enstonados; se abrazó en las cárceles oscuras con los recios mineros asturianos, y en las filas de los LEALES, desde el primer momento de la lucha, hombre con hombre estuvo con su padre y su hermano. ¿Quién era este caído? ¡Era sencillamente UN MILICIANO

CARLOS LUIS SÁENZ

SIN PENSAR

Ara el labrador la tierra y no piensa, y los señores convierten en oro y guerra el grano de sus sudores. Cava el minero la mina y no piensa, y el carbón es fusil que lo asesina en manos de su patrón. Sale al mar el marinero y no piensa, y en el mar la moneda del banquero le abre la tumba sin par. Va el aviador en su avión sin pensar; el general contempla la destrucción que hace la bomba infernal. Prepara el químico esencias sin pensar; su hijo, el soldado, tendrá en virtud de su ciencia el pulmón despedazado. Da clases el profesor y no piensa y el tirano ya le prepara al doctor la patada del villano. ¡Y el poeta escribe al soñar sin pensar, y a la hoguera le da el cerril militar la purga de su obra entera

CARLOS LUIS SÁENZ



Una escuadrilla de aviones militares sobre nuestro suelo

En las mañanas de estos días hemos podido presenciar los vuelos de una escuadrilla de aviones de la armada norteamericana. Los hemos visto realizando ejercicios que a juicio de algunos curiosos observadores parecieran de entrenamiento en la persecución de aviones enemigos, con fines de táctica militar.

Presenciados estos ejercicios desde las calles de la ciudad y sabiendo que para el espectador no representan ningún peligro, resultan llenos de interés y no desprovistos de cierta belleza, ya que es posible apreciar la técnica del hombre señoreando el aire con una máquina tan bien construida como es el avión.

Pero nosotros pensamos si estas visitas de escuadrillas de aviones militares no serán un anuncio de algo que está en el ambiente del mundo en la hora actual. Y ese algo es la guerra. El Japón la ha desatado en China. Y el conflicto puede ser

muy bien el comienzo de la lucha definitiva entre el imperialismo nipón y el imperialismo yanqui. Los Estados Unidos observan a su rival, siguen sus pasos y se preparan para el caso de la lucha. Si ésta llegara, nosotros estaríamos situados en la posición incómoda de vecinos de una zona estratégica de primera importancia para los beligerantes: el Canal de Panamá. ¿No podría ser nuestro territorio el escenario de la lucha de ambas potencias, por poseer el paso del Pacífico al Atlántico?

Es bueno que reflexionemos seriamente acerca de las posibilidades de nuestros porvenir inmediato y que no nos contentemos con ser simples contempladores de las maniobras de los aviones militares que ahora nos visitan. Tenemos que estar preparados y saber en caso del conflicto con quiénes vamos a estar.

De Puntarenas

Trabajando a 28 grados bajo cero

The Pacific Refrigeration Co., que más bien debería llamarse el Infierno Blanco, es el lugar en donde los trabajadores tienen que trabajar bajo una temperatura de 28 grados bajo cero.

Los pobres hombres trabajan envueltos en vestidos apropiados, que resultan verdaderas camisas de fuerza que martirizan el cuerpo.

Terminados los trabajos que se hacen, los trabajadores salen a sus casas a comer, y al despojarse de la camisa de los martirios se exponen al aire, de lo cual ya hay algunos con enfermedades bastante raras. En estos últimos casos, el representante del Banco Nacional de Seguros se ha negado a atender los

trabajadores que demandan lo que les corresponde.

Por otro lado, en este Infierno Blanco, también conocido por Planta del Atún, y para desgracia de estos trabajadores, tienen como jefe al suero de don Ricardo Jiménez Oreamuno, Sr. Aquileo Calvo, que les da muy mal tratamiento.

Por lo demás, ya los trabajadores de dicha empresa se han encargado de presentar al Gerente de la empresa un memorial en inglés, pidiendo la destitución del señor Calvo, al cual no es posible soportarle por más tiempo.

CORRESPONSAL

Una acusación que nos ofende

En Puntarenas a los elementos del partido Republicano Nacional les ha dado por acusar de comunista al candidato a diputado Augusto Vásquez. Naturalmente, tal política, que tiene por objeto perjudicar al tal candidato de la llamada oposición en el puerto, a quienes en realidad está perjudicando es a nosotros. Por eso nos apresuramos a aclarar que el señor Angulo no solamente no es comunista, sino que ni siquiera mantiene relación alguna con nuestro partido. Si esa candidatura fuera un producto popular y el señor Angulo un hombre de izquierda, nosotros, sin ocultamientos de ninguna naturaleza, porque nuestra política es y ha sido siempre

transparente, ya le habríamos propuesto la formación de un frente único, sobre la base de una plataforma común y de su propia candidatura. Pero ni el señor Angulo es un hombre de izquierda, ni su candidatura es un producto popular. Es más, el señor Angulo pertenece a la camarilla que ha estado siempre maionando la municipalidad de Puntarenas; es de la argolla que nosotros queremos barrer. Por otra parte, sus nexos con la United constituyen un obstáculo infranqueable que impide cualquier pacto entre este señor y nosotros.

El Srío. Gera! de la Sección de Puntarenas

Rafael Fonseca V.

La Tienda

PERERA



Tendrá precios especiales para las clases obreras

LA COLOMBIANA

Es la única que puede dejarle totalmente satisfecho en su vestido. Porque cuenta con los mejores casimires, los mejores operarios y el mejor sistema de corte. Hagase un vestido y se convencerá

Av. Central - Frente a C. Eléctricas - Tel 3283

La Campaña Eleccionaria en la U. R. S. S. entra en gran actividad

TOMADO DE DAILY WORKER

Los cables han informado del resultado de las elecciones recientemente efectuadas en la U.R.S.S. que han venido a demostrar elocuentemente la aprobación unánime de todos los pueblos de la Unión a la política del camarada STALIN

Para ilustrar a los lectores de TRABAJO sobre el carácter y la trascendencia de tales elecciones, reproducimos algunas publicaciones hechas al respecto en periódicos extranjeros especialmente en «Daily Worker». La siguiente información fué publicada con anterioridad a las elecciones

Moscú, Nov. 18.—En las grandes ciudades tanto como en las pequeñas, en las fincas colectivas tanto como en los puestos árticos, la mayor campaña eleccionaria de la historia de la Unión Soviética, está ahora en toda actividad. Cientos de candidatos han sido propuestos para las dos Cámaras del Concejo Supremo de la URS que bajo la nueva Constitución de Stalin es el cuerpo gubernativo más alto. Con la inclusión de los candidatos en las listas, nombrados por los variados grupos soviéticos y por las asambleas de masas populares, el período de campaña por los candidatos individuales ha comenzado. Durante el curso de la lucha eleccionaria que se continuará hasta el día de las votaciones, Diciembre 12 miles de "gente nueva" como aquí se les llama, se han levantado en las filas del pueblo que los ha empujado a tomar parte en las responsabilidades del gobierno de a nación.

Nuevas reservas de talento

Las elecciones han hecho aparecer una nueva reserva de talento entre el pueblo soviético. Centenares de nuevos agitadores bolcheviques han surgido para afrontar los problemas de la campaña electoral. Pero una de las más notables características de estas elecciones es que los hombres y las mujeres de las fábricas y de las fincas colectivas, de las escuelas y de los campos de exploración, de la Armada Roja y de la Industria Soviética, han sido nombrados por sus compañeros para candidatos para el Concejo de la Unión y para el Concejo de las Nacionalidades, que forman el Concejo Supremo.

A la cabeza de estas largas listas está el reverenciado nombre de José Stalin, quien como Secretario General del P. C. de los Soviets ha guiado al pueblo a través de las innumerables luchas contra los obstáculos que se oponían a su victoria.

Los periódicos soviéticos informan hoy que Stalin ha sido escogido como candidato por 1127 agrupaciones de trabajadores, empleados de oficinas, finqueros colectivos, militares de la Armada Roja y agrupaciones de intelectuales.

Stalin será electo por el distrito electoral de Moscú que lleva su nombre y esto por una decisión de C. Central del P. C.

Bolcheviques que no son del Partido

Otros líderes que han sido muchas veces electos en asambleas entusiastas son: V. M. Molotov, jefe del Concejo de Comisarios del pueblo de la URS; L. M. Kiganovich, Comisario del pueblo en la industria pesada; K. E. Voroshilov, Generalísimo de la Unión Soviética y Comisario de Defensa; A. A. Andreyev, Secretario del Comité Central de la C. P. SU; M. I. Kálinin, jefe del Comité Ejecutivo Central de la URS; R.

S. Kossior, Secretario General del P. de Ucrania; A. A. Zhdanov, Secretario del Distrito de Leningrado de la CPSU y N. I. Yezhov, Comisario del pueblo en negocios interiores.

Los periódicos insisten en llamar la atención acerca de que hay cientos de rectos o valiosos bolcheviques que no están en las filas del P. C. y que deben ser electos para desempeñar puestos de responsabilidad. Entre estos que han surgido de las filas populares el principal es Alexai Stakhanov, héroe de toda la República Soviética por sus innovaciones históricas para elevar la eficiencia del trabajo y Nikita Iozotov y Dukanov, sus compañeros mineros stakhanovitas.

Otros destacados candidatos

Destacados stakhanovitas como: Alexander Buzigin, trabajador de fundiciones; Peter Krivonos, innovador stakhanovita en el ramo de la industria ferroviaria;

Nicolai Smetanin, stakhanovita en la industria del calzado; la trabajadora textil Dusva Vinogradova.

Otra lista de candidatos proviene de los trabajadores del campo: en que la pobreza de abyección de la época zarista ha dado campo ahora a un sistema de fincas colectivas de hombres cultos y prósperos. Los nombres de candidatos tales como María Demchenko Konstantin Borin, Pasha Angelina, el conductor de tractores, Kasha pov; el jefe de las fincas colectivistas, Serikov, se han vuelto héroes conocidos en toda Rusia en la lucha por la construcción socialista en el campo.

Codándose con los trabajadores del suelo están las águilas soviéticas que han ganado fama en toda la tierra por su conquista de la región ártica y en sus vuelos a través del Polo Norte a los Estados Unidos Mikhail Gromov, Valeriya Chkalov, Mikhail Vo'opyanov y George B. idukbv.

Uno de los candidatos Ivan Papanin, está ahora en el cielo del Artico a unas 125 millas afuera de la costa norte de Groenlandia. Es el jefe de la estación Soviética del Polo Norte, que allí se instaló desde que en ella acampó en el mes de mayo pasado. También toman parte en las listas de elecciones los intelectuales, agrónomos, maestros de escuela, doctores, artistas, escritores etc. Entre los nombrados a candidatos del sector intelectual están Komarov, presidente de la Academia de Ciencias de U.R. SS. Leonava Kachagina y Alexandrovskaya y artistas de la U.R. SS.

Imprenta
CARTIN

CERILLAS

MEJICANAS

GENDARMES

Las mejores y más baratas - Exíjalas a su pulpero

TELEFONO 2838

UNICO IMPORTADOR
Miguel Angel González

APARTADO 78

¿Resultará a la postre que la Junta Nacional de Electricidad no es más que la Carabina de Ambrosio?

La actual Junta Nacional de Electricidad someterá a conocimiento del representante de las Compañías Eléctricas el nuevo y definitivo contrato eléctrico, a principios de enero próximo. No estamos enterados de los términos de ese proyecto de contrato puesto que hasta ahora la Junta ha venido guardando un religioso silencio en cuanto a sus actuaciones y puntos de vista frente a las Compañías que está llamada a controlar. Sin embargo hay algunos antecedentes que hacen temer justamente que la Junta haya capitulado frente a los intereses de dichas Compañías, y haya dejado en sus manos la posibilidad de seguir especulando con la fuerza eléctrica.

Esos antecedentes son los que siguen: la Junta ha vivido sus actividades desvinculadas de la opinión pública, como si no le interesara el amparo y la fuerza de ésta; el Poder Ejecutivo pareciera que no ha orientado las actividades de la Junta en el sentido de que ésta, con la fuerza legal que posee, metiera en cintura a las Compañías; la Junta, forzada por la campaña desleal de las Compañías, les permitió implantar los famosos medidores, paso que ya es una concesión a sus pretensiones. Por todo esto que llevamos dicho es de temer que los nuevos contratos sean en

el fondo la liquidación de la Junta y le abran a las Compañías una nueva era de explotación. Y estos síntomas de la debilidad de la Junta, no sólo nosotros los hemos apuntado; véase si no lo que dice don Guillermo Emilio González Flores, hermano de don Alfredo González Flores, quien fue el propulsor central de la creación de la Junta: "en el diario de Costa Rica" del 16 de los corrientes: "La imposición del medidor triplica el costo al consumidor." Las Compañías Eléctricas de San José han sacado la ventaja que se proponían del último arreglo con la Junta del Servicio Nacional. Las Compañías

están colocando medidores con un promedio de 20 diarios. ¿Por qué la caza de tantos contrabandos? El por qué de esa explotación iniqua es que si lograsen colocar medidores en todos los lugares en que se consume energía eléctrica, claro está que las Compañías obtendrían con la misma energía de que hoy disponen, una enorme ganancia. "Lo que causa extrañeza y hasta asombro" es que el Servicio Nacional de Electricidad "aprobara este convenio monstruoso." No los cogieron cabecando sino profundamente dormidos. De nuevo decimos al señor Presidente "que la indignación del pueblo es

grande; que el pueblo se da cuenta de que está siendo víctima de una maniobra rapaza que no tiene ninguna justificación honrada." Es

necesario que tanto el señor Presidente como la Junta se decidan a meter en cintura a las Compañías.

OBREERO!

En el Bloque de Obreros y Campesinos hay un sitio de lucha para Ud. si quiere mejorar sus condiciones de vida

¡Ocupelo!

2a. Enseñanza gratuita, Libertad de Cátedra, inamovilidad para el MAGISTERIO y reajuste de Sueldos del Personal Docente, Útiles y Alimentación para la población escolar, Becas para Estudiantes sobresalientes

Expropiación de las Compañías Eléctricas, Revisión de Contrataciones celebradas con Compañías Extranjeras **Denuncia del Tratado Comercial**

Publicamos en este número dos nuevos Capítulos de nuestra Plataforma; el que traza nuestra política educacional y el que traza nuestra política antimperialista

V

Política Educacional

Artículo 15.—Creación de un Consejo Superior de Educación Pública, que dé unidad y orientación a la Educación Nacional, de acuerdo con las peculiaridades de nuestra economía, lo mismo que tomando en consideración la necesidad de capacitar un sector de los educandos para los estudios superiores universitarios.

Artículo 16.—Enseñanza secundaria gratuita y costeadá por el Estado. El Estado tendrá un servicio de becas en el extranjero para estudiantes sobresalientes de los Colegios de Segunda Enseñanza.

Artículo 17.—Libertad de cátedra, derecho de asociación e inamovilidad para el Magisterio Nacional

Artículo 18.—Para que la Enseñanza Primaria sea efectivamente gratuita, el Estado proporcionará, a la población escolar pobre, todos los útiles que demande su educación, lo mismo que la alimentación indispensable cuando los hogares no estén en condiciones de proporcionarla.

Artículo 19.—Plan científico de construcciones escolares, a fin de que no se quede el niño sin matrícula, por falta de espacio en los edificios escolares. La abolición del sistema de horarios alteros

Artículo 20.—Reajuste de los sueldos del Personal Docente, los cuales, en la actualidad, no están de acuerdo con las necesidades honestas de un ser civilizado. Lucha por el establecimiento del carnet docente y estudiantil. Lucha por la exoneración del aforo a todos los libros, cuya fabricación sea imposible en el país.

VI

Política Antimperialista

Artículo 21.—Denuncia del Tratado Comercial con los Estados Unidos.

Artículo 22.—Expropiación de las Empresas Eléctricas, con indemnización calculada sobre la base del valor declarado por ellas, en la Tributación Directa, contratando, para ese efecto, un empréstito con la garantía de las propiedades expropiadas y la soberanía del Estado.

Artículo 23.—Legislación que permita la explotación de la inercia bananera, por empresas nacionales, en condiciones de eficaz competencia con la United Fruit Co.

Artículo 24.—Legislación que defienda los intereses y la salud de los trabajadores de los bananales y, en general, de las regiones e industrias insalubres.

Artículo 25.—Revisión de contratos celebrados con compañías extranjeras, a fin de conseguir mayor equidad para el país.

Artículo 26.—Oposición enérgica a la celebración de nuevas contrataciones con la United, para la explotación de la región del Pacífico, es, si no sobre una base que garantice, realmente, beneficios a la Nación y, en ningún caso, con renuncia de la soberanía nacional.

Artículo 27.—Lucha contra la penetración del capital alemán en la industria pastifera del país y, en general, contra la penetración del capital alemán y japonés, en no importa qué clase de industria.

Artículo 28.—Moratoria total en el pago de las deudas externas.

Artículo 29.—Reforma de los Aranceles de Aduana, es, y se, haciendo derechos crecidos sobre la importación de artículos de lujo (automóviles, refrigeradoras etc)

Lea siempre este periódico

SASTRERIA de **PACHECO y CONDE**

Desea a su estimable clientela
Muy Felices Pascuas
y Próspero Año Nuevo

Quiere que su calzado sea elegante!
Quiere que su calzado sea fuerte!
Quiere reparar sus zapatos y que queden como nuevos!!

Muy bien
EL PROBLEMA ESTA RESUELTO
Miguel A. Brenes

contiguo a la cantina La Carioca.
COMPLACERA el gusto más exigente, a precios sin competencia garantizando puntualidad esmero y buenos materiales.

Felices Pascuas y Año Nuevo y un queque de

“Las Delicias”

Son el mejor saludo
y el mejor regalo
que se pueden hacer en
Navidad.

Visite a Romelio Cubillo
en la pastelería ‘Las Delicias’

Servicio a domicilio - Pasa de la Vaca
Teléfono 3272

Si Ud. quiere

que su Calzado le resulte barato
y la vez de duración

pida que sea hecho con materiales de la Tenería de

Gabriel Vargas
Así quedará satisfecho

Imprenta Cartín Hnos

San José, Costa Rica

CAFE MODERNO

MIGUEL GUEVARA H.
Donde usted encuentra
el mejor servicio de Café, Refresquería
y Confitería
y puede comer inmejorablemente
con cincuenta céntimos

Editorial...

Viene de la primera página

lo con sus propios ojos, no se da cuenta de los graves peligros que el descuido al comprar leche entraña para su salud; quién al enterarse de que en Costa Rica cada ser humano necesita consumir dos litros diarios de leche y que pensó consumirse una onza, no se da cuenta de la necesidad evidente de luchar por mejorar el estándar de vida de nuestro pueblo? El Departamento de droguería también merece ser muy importante; nosotros desconocimos esos peligros para suministrar medicamentos buenos y baratos. Ahora, que lo conocemos, vamos a dar los pasos para que el Sr. Ministro de Sanidad y Asistencia Social, al Secretario de Salubridad a que lo intensifique a fin de que con él se beneficie cada vez en mayor escala la población obrera y campesina de nuestro país. Posiblemente en esta oportunidad nos referamos con mayor amplitud a la exposición del Liceo. Pero hoy vamos a cerrar esta nota, llamando la atención hac a la consigna más elocuente que es desprende de la Sección de la Secretaría de Salubridad que hemos comentado a grandes líneas. Es la siguiente: Costa Rica no podrá tener verdadera salubridad, en tanto los salarios, los sueldos y las utilidades del pequeño productor y del pequeño comerciante se mantengan en el nivel actual. La lucha por la salubridad es lucha en primer lugar por el mejoramiento de las condiciones económicas del pueblo.

Las mejores maderas las vende

Ramón León
TELEFONO 2893

APARTADO 1197

Teruel resc...

Viene de la primera página

Hay podemos ya gritar, que la derrota de los traidores de España ha comenzado. Que la toma de Teruel, más que de la caída de una ciudad, habla de la capacidad de un pueblo para libertarse.

Que viva el pueblo español
Y que vivan sus valientes y leales directores.

Quiere construir barato!!
Quiere que sus maderas sean fuertes y le duren?
VISITE
EL ASERRADERO DE
RAMÓN LEÓN

TELEFONO 2893
APARTADO 1197

Del Pugilato

Viene de primera página

lucrativa, hoy, para hacer méritos con su nuevo jefe, se vuelve como un alacrán contra el hombre que lo salvó del charco del terti lismo en que se revolcaba para ponerlo al frente de Departamento de Chan hu los Electorales. El país recuerda el telegrama diario que ese bicho de mala ley publicaba aduciendo al señor Jiménez. Nosotros por nuestra parte recordamos que una vez nuestra compañera Luisa González estuvo a punto de ser destituida porque Manuel Isaac le llevó a don Ricardo el chisme falso de que Luisa había hablado mal de nosotros en un mitin celebrado en el barrio Luján. Como es posible que el hombre que e hasta esa actitud de servilismo se trató de llegar, ahora cubra de barro a su ídolo de ayer?

De última Hora

Viene de la 1.ª página

formaremos en el próximo número del proceso de este armante contrabando en plena Avenida Central.